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 Protokoll Nr. 26 

der ao Gemeindeversammlung Heimenhausen vom 04. Sep-

tember 2019, 20.00 Uhr in der Aula des Schulhauses Kreuzfeld  

 
 

  

   Vorsitz: Claudia Steffen (Gemeindepräsidentin) 
    

  Protokoll: Bruno Zimmermann (Gemeindeverwalter) 
    

  Stimmberechtigte: 99 Personen (Total Stimmberechtigte: 840)  
    

  nicht stimmberechtigt: 4 Personen 
    

 

Traktanden: 
1. Bildung; Schulhauserweiterung Kreuzfeld; Genehmigung Verpflichtungskredit – Beratung und Be-

schluss 
2. Verschiedenes 

 
 

0. TRAKTANDEN / VERSAMMLUNGSVORSCHRIFTEN 
 

Gemeindepräsidentin Claudia Steffen begrüsst die Anwesenden zur ausserordentlichen Gemeindever-
sammlung. 
 

Die Versammlungsvorschriften werden wie folgt geregelt:  
 

Stimmrecht  
Stimmberechtigt sind alle Schweizerbürgerinnen und Schweizerbürger, die das 18. Altersjahr erreicht ha-
ben und seit drei Monaten in der Gemeinde Heimenhausen angemeldet sind.  
 

Publikation  
Die Versammlung wurde ordnungs- und fristgerecht in den Anzeigerausgaben vom 31. Juli 2019 und 08. 
August 2019 publiziert. Zudem wurde mit der Informationsveranstaltung vom 13. August 2019 auf die Ver-
sammlung aufmerksam gemacht. Eine Botschaft wurde keine verteilt. Dies ist rechtlich auch nicht vorge-
schrieben.   
 

Aktenauflage  
Die Akten zu den Traktanden lagen 30 Tage vor der Versammlung in der Gemeindeverwaltung zur Ein-
sichtnahme auf.  
 

Rechtsmittel  
Gegen Versammlungsbeschlüsse kann innert 30 Tagen (bei Wahlsachen innert 10 Tagen) beim Regie-
rungsstatthalteramt Oberaargau Beschwerde geführt werden. Verfahrens- und Zuständigkeitsfehler sind 
sofort an der Versammlung zu rügen.  
 

Protokoll  
Gemäss Art. 67 des Organisationsreglements wurde das Protokoll der Gemeindeversammlung vom  
26. Juni 2019 sieben Tage nach der Versammlung während dreissig Tagen öffentlich aufgelegt und im 
Internet publiziert. Gegen das Protokoll wurden keine Beschwerden eingereicht. Der Gemeinderat hat das 
Protokoll der Gemeindeversammlung vom 26. Juni 2019 am 12. August 2019 genehmigt.  
 

Stimmenzähler:  
Vorgeschlagen und stillschweigend gewählt wird: Marina Bösiger (Ortsteil Heimenhausen) und Harris Witschi 
(Ortsteil Wanzwil). 
 

Traktanden  
Die Reihenfolge der Traktanden wird stillschweigend genehmigt. 
 

  



26. Gemeindeversammlung vom 04. September 2019  

 

Seite 146 

1.  Bildung 
   Schulhauserweiterung Kreuzfeld  

Genehmigung Verpflichtungskredit – Beratung und Beschluss 
 

Anita Lüthi, Gemeinderätin Ressort Bildung und Präsidentin der Liegenschaftskommission, informiert über 
die Organisation des Schulverbandes im Allgemeinen und den erhöhten Schulraumbedarf infolge steigen-
der Schülerzahlen und baulicher Entwicklung in den Verbandsgemeinden:  
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Marcel Stalder, Präsident des Schulgemeindeverbandes und Mitglied Liegenschaftskommission informiert 
über den erhöhten Schulraumbedarf der Tagesschule und im Zusammenhang mit dem Lehrplan 21. Im 
Weitern wird über die Klassenorganisation (Nutzung der verschiedenen Schulstandorte) von heute und ab 
2020 informiert:  
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Urs Schaad, Gemeinderat Ressort Bau und Mitglied der Liegenschaftskommission informiert über die 
Grundlagen der Projekterarbeitung und das vorgesehene Projekt:  
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Bruno Zimmermann, Gemeindeverwalter Heimenhausen und Mitglied der Liegenschaftskommission infor-
miert über die Finanzierung des Projektes und die Folgekosten:  
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Diskussion  
 

Klaus Allemann Was für ein Baustoff wird verwendet und ist die Form des Flachdaches hinsichtlich 
der Dichtheit nicht eher ungünstig?  

  

Christoph Lüthi Das Grundmaterial der Elemente ist aus Holz. Das Flachdach wird mit Bittumen ver-
sehen. Das Risiko, dass ein Flachdach gegenüber einem Sattel- oder Pultdach eher 
undicht ist, besteht nicht. 

 
Heinrich Ingold Wurde die gesetzliche Submission durchgeführt?  
  

Urs Schaad Insgesamt sind Offerten von drei Anbieter eingegangen. Viele Lieferanten haben 
wegen der kurzen Realisierung und der guten Wirtschaftslage nicht submissioniert.  

 
Hans Peter Imfeld Die Elementbauweise ist korrekt, kostengünstig und für das vorgesehene Projekt 

richtig. Aus sicht der Kinder ist das Projekt planerisch allerdings eine „Katastrophe“. 
Mit dem vorgesehenen Standort wird den Kindern ein grosser Teil des Pausenplat-
zes genommen. Besser wäre die Planung des Gebäudes auf Stützen, so dass ein 
gedeckter Pausenplatz entsteht.  
Es wird ein Rückweisungsantrag gestellt. 

  

Adolf Lauper Der Rückweisungsantrag wird unterstützt.  
  

Willy Leuenberger Das Projekt zurückzuweisen oder den Kredit abzulehnen weil es „nicht gefällt“ ist 
wenig sinnvoll. Würde die Bevölkerung zum Ausführungsprojekt befragt, lägen 
schlussendlich 100 verschiedene Varianten vor.  

  

Brigitte Reinmann Aus eigener Erfahrung ist bekannt, dass die Schülerinnen und Schüler eher auf 
dem hinteren Platz die Pausen verbringen.  

  

Anita Lüthi Dies entspricht auch der Regelung im Schulbetrieb. Auf dem der Strasse zuge-
wandten Pausenplatz dürfen sich vorwiegend die grösseren Kinder aufhalten. Diese 
werden ja mit dem Neubau nicht mehr den Unterricht in Heimenhausen besuchen.  

 
Willy Rychen Ist es brandschutztechnisch nicht ein Problem, wenn das Gebäude vorwiegend aus 

Holz besteht?  



26. Gemeindeversammlung vom 04. September 2019  

 

Seite 157 

  

Anita Lüthi Die Brandschutzvorschriften werden von der Gebäudeversicherung festgelegt und 
werden eingehalten.  

 
Nicole Gränicher Wie wird der Rückweisungsantrag behandelt? 
  

Bruno Zimmermann Über diesen wird nach Ende der Diskussion abgestimmt.  
  

Harris Witschi Stellt den Antrag, geheime Abstimmungen durchzuführen. 
  

Brigitte Reinmann Es sollte keine geheimen Abstimmungen geben. Jeder sollte zu seiner Meinung und 
Stimmabgabe stehen.  

 
Adolf Lauper Das vorgesehene Projekt ist zu teuer. Eine Container-Variante sei günstiger und 

ebenso gut.  
  

Urs Schaad Container sind energietechnisch nicht optimal. Im Winter müssen diese stark be-
heizt werden und im Sommer wird es zu heiss. Zudem sind die Kosten relativ hoch.  

  

Philippe Staub Die Kosten von entsprechenden Container belaufen sich auf mehrere zehntausend 
Franken und werden direkt der Laufenden Rechnung belastet. Die Miete von ent-
sprechenden Container kommt schlussendlich teurer zu stehen.  

  

Sven Knuchel In seiner früheren Wohnsitzgemeinde wurden für die Schule ebenfalls Container als 
Schulräume aufgestellt. Mit der Begründung, dass es sich um ein Provisorium 
handle. Jahre später standen die Container immer noch und wurden schlussendlich 
durch einen Neubau ersetzt. Die Kosten waren schlussendlich wesentlich höher.  

  

Fritz Reinmann Vor 50 Jahren hat der Schulhausbau im Kreuzfeld auch zu Diskussionen geführt. 
Schliesslich hat sich der damalige Entscheid als sehr gut erwiesen und dies wird 
auch bei diesem Projekt der Fall sein.  

  

Thomas Krähenbühl Das zusätzlicher Schulraum benötigt wird ist unbestritten. Würde ein Standort in ei-
ner anderen Verbandsgemeinde gewählt, bleiben die Kosten gleich. Der Anteil der 
Gemeinde Heimenhausen würde sich auch nicht verkleinern. Wird der Kredit abge-
lehnt oder das Projekt zurückgewiesen, müssten zwischenzeitlich Container gemie-
tet werden, was zu wesentlichen Mehrkosten führt.  

 
Adolf Lauper Muss die Steueranlage erhöht werden? 
  

Bruno Zimmermann Nur wegen diesem Projekt und den daraus resultierenden Folgekosten muss die 
Steueranlage nicht erhöht werden. Allerdings werden noch andere Faktoren zu hö-
heren Ausgaben in der Gemeinde führen, die in keinem Zusammenhang mit der 
Schulhauserweiterung stehen. In den nächsten 5 Jahren ist eine Steuererhöhung 
trotzdem nicht vorgesehen.  

 
Klaus Allemann Bei der Präsentatin der Abschreibungen wurde erwähnt, dass das Gebäude eine 

Lebensdauer von 25 Jahren hat. Ist das nicht wenig?  
  

Bruno Zimmermann Es handelt sich dabei lediglich um einen Wert zur Berechnung der linearen Ab-
schreibungen. Selbstverständlich wird das Gebäude bei gutem Unterhalt eine we-
sentlich längere Lebensdauer haben.  

 
keine weiteren Wortbegehren 
 
 
Abstimmungen  
 
Abstimmung über den Antrag von Harris Witschi über geheime Abstimmungen:  
 

Abstimmung und Ergebnis 
Ja-Stimmen:  06 

 



26. Gemeindeversammlung vom 04. September 2019  

 

Seite 158 

Gemäss Art. 42 Abs. 2 des Organisationsreglements kann ein Viertel der anwesenden Stimmberechtigten 
geheime Abstimmungen verlangen.  
An der heutigen Versammlung sind 99 Stimmberechtigte anwesend. Ein Viertel davon sind 25.  
 

Der Antrag Witschi auf geheime Abstimmungen wird klar abgelehnt.  
 
Abstimmung über den Antrag Imfeld / Lauper auf Rückweisung:  
 

Abstimmung und Ergebnis 
Ja-Stimmen:  07 
Nein-Stimmen: 92 

 

Der Antrag Imfeld / Lauper auf Rückweisung wird klar abgelehnt.  
 
 

    

Antrag Gemeinderat  
Der Gemeinderat beantragt, den Verpflichtungskredit in der Höhe von CHF 3‘500‘000 zu genehmigen.  
Mit dem Vollzug soll der Gemeinderat beauftragt werden. 
 

 

Abstimmung und Ergebnis 
Ja-Stimmen:  92 
Nein-Stimmen: 06 
Enthaltungen:  01 

 

Der Verpflichtungskredit in der Höhe von CHF 3‘500‘000 wird mit grossem Mehr beschlossen.  
 
 
2.  Verschiedenes  

 
Marcel Stalder dankt im Namen der Schulkommisson, der Verbandsgemeinden, dem Lehrpersonal und 
vorallem der Kinder für den gewährten Kredit.  
 

Fred Hari macht den Vorschlag, dass in der Dorfzeitung über den Neubau berichtet wird.  
 

Mit dem besten Dank für das bekundete Interesse schliesst die Vorsitzende die Versammlung um 
21:15 Uhr.  
 Einwohnergemeinde Heimenhausen  
 Gemeindeversammlung 
 Die Präsidentin:          Der Gemeindeverwalter: 


